

249 págs. Se trata de un análisis teológico del *De spiritu et littera* de San Agustín. De ahí el título: *El Hombre entre la Ley y la Gracia*. El autor es consciente que esta problemática tan compleja de la relación entre ley y gracia (que, por otra parte, es uno de los núcleos más centrales y decisivos de la antropología cristiana) retoma nueva actualidad a medida que se intensifica el diálogo ecuménico, y la confrontación con los modernos humanismos laicos. La obra de San Agustín que aquí se analiza es una de las antipelagianas y que ha sido siempre, a lo largo de la historia, tenida en gran estima. Sin embargo el autor opina que hoy día es necesario hacer un nuevo esfuerzo por lograr una lectura unitaria de *De spiritu et littera*. El estilo de reflexión del autor parte de una opción metodológica: lectura directa del texto agustiniano “con ojos lo suficientemente críticos como para caer en la cuenta de los problemas implicados en el texto, y con ojos lo suficientemente ingenuos como para dejar hablar al texto mismo, sin forzarlo a dar respuestas obligadas” (p. 15). Este trabajo fue presentado como disertación al Doctorado. Después de un primer capítulo en que trata de las circunstancias históricas de la composición del *De spiritu et littera*, Marafioti va recorriendo la temática de la obra nucleándola en los diversos problemas: la inpeccantia, la ley, la gracia y su dimensión interior, justicia-justificación, voluntad, fe y gracia. Concluye con una conclusión general. Es de aibar el aparato crítico de diversos índices: escriturístico, de citas de San Agustín, de citas del *De spiritu et littera*, de los principales términos latinos, de autores, general. Quisiéramos señalar que es un buen principio que hace pensar en futuras producciones del autor.

F. Brune, *Pour que l'homme devienne Dieu*, YMCA-PRESS, Paris, 600 págs. Desde el principio de la obra se entra en una perspectiva teológica que presenta al cristianismo como una extraordinaria y sublime obra de amor, cuyo inicio y plenitud radica en la incorporación de Cristo a la naturaleza e historia humanas. El autor radica su reflexión teológica en la tradición del primer milenio del cristianismo, pero con una cierta metodología de contemplación mística, en la cual la experiencia de unión con Dios se admite como un verdadero regulador del pensar teológico. Hay, para el autor, una desconexión entre el pensar teológico y la experiencia espiritual. Tal desconexión ha afectado malamente la reflexión de occidente, especialmente en la escolástica decadente. El P. Brune procura superar todo racionalismo en su reflexión pero sin caer en determinismos apofánticos. Lo más rico del aporte original del autor reside en la viva antología de los Padres y Místicos de la Iglesia que nos presenta a lo largo del libro. Se trata de un tratado de teología (pues recorre los diversos capítulos de la teología toda) pero desde este punto de vista, expresado en el título —*Para que el hombre llegue a ser Dios*— de honda inspiración agustiniana. La obra concluye con un buen aparato de índices y referencias que favorecen la consulta. Nos encontramos, pues, ante un logro original; una búsqueda de síntesis teológica desde una óptica sumamente rica. Si quisiéramos notar alguna diferencia, ésta iría por el lado de la misma riqueza de la reflexión: haría falta, luego, una mayor sedimentación del pensamiento a fin de que pueda aprovecharse más.

*Vida y reflexión*, Centro de Estudios y Publicaciones, Lima, 1983, 312 págs. Se trata de una recopilación de reflexiones de diversos autores que han influido en la elaboración de la teología de la liberación. De ahí el subtítulo del libro: *Aportes de la teología de la liberación al pensamiento teológico actual*. En la primera parte —titulada “la cuestión del método”— se presentan algunas pautas sobre el método teológico en base a capítulos elaborados por Chenu, Múgica, Metz. La segunda parte —“perspectivas

teológicas”— se adentra en las relaciones de la teología de la liberación con realidades teológicas tales como lo sobrenatural, el hacer teología, el mesianismo, liberación humana y teología, la Iglesia (a cargo de Baum, González Faus, Duquoc, Russell, Cone). En la tercera parte se busca dar un panorama de la espiritualidad cristiana que surge de esta teología. Aquí se presentan algunos trabajos de McAlfee Brown, Pieris, Rayan, Elizondo. Finalmente el tema de la comunidad cristiana y teología agrupa trabajos de Labayen, Ela, Iniesta. En una recopilación bien seleccionada que presenta reflexiones no muy conocidas en su mayoría, y que resulta de utilidad para la comprensión del tema.

#### MORAL

P. Grelot, *Problèmes de moral fondamentale*, Cerf, París, 1982. 289 págs. Como lo indica el subtítulo ‘Un esclarecimiento bíblico’, el libro de Grelot *Problemas de moral fundamental*, intenta iluminar esos problemas desde la Biblia y para el hombre de hoy. El volumen junta tres artículos ya aparecidos, respectivamente, en 1967 (Nota sobre la idea de naturaleza en teología moral), en 1971 (El antiguo Testamento y la moral cristiana) y en 1981 (La Iglesia y la enseñanza de la moral). Dos capítulos son inéditos ‘El fundamento de las normas morales en la teología cristiana’ y ‘Decálogo y moral cristiana: para una lectura crítica de Santo Tomás de Aquino’. El texto es ágil y va a las cuestiones fundamentales sin erudiciones que traben la lectura. Temas como el de la ‘naturaleza humana’ y ‘el obrar humano’ son tratados en sus significaciones vétero y neo-testamentarias para ir a buscar las consecuencias para la elaboración de una moral fundamental (p. 92). No busca el autor la construcción de una reflexión de tipo filosófico, a la que la Escritura serviría de apoyo lateral, sino ‘examinar en qué condiciones puede ser presentada la moral como específicamente cristiana sin perder su carácter racional’. Y una vez lograda suficientemente esta meta se aboca a dar respuesta a falsas dicotomías como ‘moral de la ley o moral de la alianza’, ‘Ley natural o ley revelada’, ‘ley externa o ley interna’, ‘moral de los mandamiento o moral del amor’. En su lectura crítica de S. Tomás, el autor, sin afán de entrar en polémicas estériles, trata de seguir una línea equilibrada y se aleja del legalismo poniendo el acento en la ‘sabiduría’. Es de notar que si remarca ‘limitaciones’ en el pensamiento tomista destaca también en sus conclusiones las maneras como S. T. las supera, (uso analógico de ‘ley’, p. 138 y 146; ‘ley del amor’, p. 99). Concluye con un largo capítulo sobre cómo aplicar concretamente el mensaje evangélico.

B. Kiely, *Psychology and Moral Theology*, Gregorian University Press, Roma, 1980, 302 págs. El trabajo de Kiely, *Psicología y Teología Moral*, trata una de las cuestiones fundamentales para ambas disciplinas: la tensión existente entre sus respectivas afirmaciones, por lo menos en no pocos aspectos de la vida humana. Los temas expuestos son los fundamentales y apuntan a dar posibles líneas de convergencia: se discute la metodología a seguir; se deslindan las áreas de la investigación psicológica; se proponen los cuatro niveles de las operaciones según B. Lonergan (experiencia, intelección, juicio, decisión) que ordenan y clarifican las diversas manifestaciones vitales; se exponen ideas básicas que hacen emerger la posibilidad de una coincidencia entre lo psicológico y lo moral; finalmente, se muestra que una conveniente integración de la Moral teológica y de la Psicología contemporánea es capaz de producir una antropología apta para quitar la brecha existente, proclive a escindir la vida de no pocos católicos. Es un libro que recomendamos a todos los interesados

en lo moral y en lo psicológico, sobre todo, porque obliga a dejar "abstracciones o idealizaciones" para tener en cuenta la realidad humana, compleja y ambigua.

E. Drewermann, *Psychoanalyse und Moralthologie. 2 Wege und Umwege der Liebe*, Matthias-Grünwald, Mainz, 1983, 306 págs. En este segundo tomo de *Psicoanálisis y Teología Moral. Caminos y Rodeos del Amor*, el tema tratado es fundamental para ambas disciplinas, el Amor. Signo del cristiano, y expresión de salud psicológica, no puede ser considerado como abstracción de lo que realmente significa tratándose de un ser como el hombre, síntesis de lo espiritual y de lo corporal (persona corporeizada). De aquí el estudio de Drewermann, para quien las fallas y malas interpretaciones tratándose de esta actividad, la personal por excelencia, se originan de la "angustia", y exigen por parte de la Iglesia una actitud, donde el legalismo y el prohibicionismo cedan el puesto principal a la Bondad, la Comprensión y a la Paciencia. Lógicamente en semejante perspectiva los puntos más expuestos son los relacionados con la sexualidad y el matrimonio, pues constituyen realidades vitales, verifican la posibilidad de hacer de la palabra "amor" un misterio de comunicación y creatividad, o un problema de incomunicación o esterilidad en el plano propiamente humano.

#### DOCUMENTOS; ENCICLICA

Juan Pablo II, *Laborem exercens*, Comentario del Centro de Investigación y Acción Social, Paulinas, Buenos Aires, 1984, 214 págs. El trabajo del CIAS nos brinda una presentación de la Encíclica con un completo aparato crítico y seis anexos, a cargo de diversos especialistas que ayudan a la comprensión y profundización de la 'Laborem exercens'. Las notas constituyen de por sí un completo comentario a la Encíclica en diversos niveles. Se destacan, además de los datos histórico-doctrinales y de las precisiones filosófico-teológicas, un seguimiento personal del pensamiento de Juan Pablo II, como se señala en la presentación. En este sentido las notas hacen más sabrosa la lectura, rastreando y abriendo pistas en las bases antropológicas del Papa que centra sus documentos en el hombre. Una segunda cosa que queremos destacar es la aplicación de la doctrina a problemas nuestros actuales. Los seis anexos ayudan a la reflexión abordando desde diferentes perspectivas los principales temas de la Encíclica. Son ellos: 'Citaciones bíblicas en 'L. E.''; 'El trabajo en los santos Padres. La escuela de Antioquía'; 'Conflicto entre capital y trabajo'; 'Trabajo y propiedad. Socialización en la 'L. E.''; 'El concepto de empresario indirecto y sus consecuencias prácticas', y 'Para una espiritualidad del trabajo'.

Conferencia Nacional de Obispos de Brasil, *Fraternidad sí, violencia no*, Paulinas, Buenos Aires 1984, 61 págs. Es un documento elaborado por la Conferencia Episcopal brasileña acerca del tema de la fraternidad cristiana y la violencia. Teológicamente denso y sugerente en sus directivas para la acción pastoral.

#### ESPIRITUALIDAD

L. M. Duarte, *Pablo de Tarso. Perseguidor y Apóstol*, Paulinas, Buenos Aires, 1983, 133 págs. La traducción castellana del original portugués de esta Vida de San Pablo narrada para el hombre de hoy es un nuevo aporte para la evangelización especialmente en lo referente a los grupos

de reflexión juveniles y universitarios. La vida del Apóstol es presentada en sus marcos problemáticos y soluciones evangélicas inspiradoras.

E. de la Serna, *Una vocación misionera: Teresita de Lisieux*, Ediciones Paulinas, Buenos Aires, 1984, 155 págs. Nos dice el autor que "la vocación misionera de Teresita surge evidente de la lectura atenta de sus textos, y su crecimiento aparece también claramente en un análisis detallado de los mismos... No queríamos, sin embargo, desviar la atención del tema que nos aboca, y por eso preferimos abundar en notas en las cuales podíamos explayarnos sobre el tema sin cortar el hilo temático; incluso añadimos al final un índice de las notas más importantes para poder ubicar, con más facilidad, un tema o una persona que juegue algún papel en la vida de la Santa..." (p. 11). Un buen libro sobre este aspecto tan importante de la vida y de la espiritualidad de la Santa de Lisieux. Muy documentado en las obras de ella (p. 6). La obra se desarrolla en una Introducción, seis capítulos y una Conclusión; al final, una bibliografía selecta (pp. 149-151), y el ya citado índice de las notas y personas más importantes. El autor ha logrado presentarnos a "... Teresita de Lisieux, la gran Patrona de las Misiones, la 'gran pecadora' que es 'prevenientemente perdonada' por el 'Buen Dios' (págs. 97-98) para mostrar, en su propia vida ante todo, y en sus escritos, que es un Padre Amable, y que es amable con todos, incluso con las 'almas pequeñas'... Pero que ciertamente no vino a 'mostrar' solamente, sino a 'empujar' a la salvación de quienes 'estaban lejos', vino a 'hacer' nuevos amigos de Dios que le amen verdaderamente..." (conclusión, p. 145). Excelente obra que, con sus notas ya mencionadas, nos abre camino a la lectura sobre otros temas: por ejemplo, la nota 14 (pp. 54-55), sobre la relación de S. Teresita con su hermana, la Priora Gonzaga.

Agustín, Santo, *Confesiones*, Ediciones Paulinas, Buenos Aires, 1984, 574 págs. La edición de Bolsillo sigue, básicamente, la traducción de Antonio de Brambila Z., presentada por ediciones Paulinas en 1980, en México. Solamente se han hecho algunas adaptaciones al léxico rioplatense, y algunas notas útiles. Una obra clásica al alcance de un público más amplio.

P. van Breemen, *Vocaciones y misión, seguimiento de Cristo en la Vida Religiosa*, Guadalupe, Buenos Aires 1983, 102 págs. Esta traducción del libro de van Breemen consta de cinco capítulos que ya habían aparecido en otra obra, 'Mi nombre en su mano' y uno adicional sobre la pobreza. Todos ellos ordenados a reflexionar sabrosa y mesuradamente acerca del seguimiento de Cristo en la vida religiosa. Los tres votos religiosos son tratados junto con la oración y la vida comunitaria.

D. M. Dubois y L. Beaumont-Maillet, *Sainte Geneviève de Paris*, Beauchêne, Paris, 1982, 167 págs. D. Dubois retoma una antigua y única biografía de Santa Geneveva, que escribiera un desconocido sacerdote contemporáneo de la santa. Es un precioso testimonio de la historia auténtica de Geneveva, de París y de su vida en el siglo V. Por su parte, L. Beaumont Maillet, a través de 'la historia del culto', muestra, con hermosas ilustraciones, cómo vivía París en aquella época. Concluye el libro con una parte consagrada a 'Santa Geneveva en el arte'.

C. de Dalmases, *El Padre Francisco de Borja*, BAC, Madrid, 1983, XIII-241 págs. Excelente vida del Santo, muy bien documentada en las fuentes —como podía esperarse de su autor—, de fácil lectura, aun diríamos agradable. Abarca desde el nacimiento hasta la muerte, como tercer